

花しょうぶ通り Q&A

Q.なぜ「花しょうぶ通り」というの？

A.かつては「上恵比須（かみえびす）商店街」といいましたが、彦根市の花「はなしょうぶ」にちなんで、1996年、「花しょうぶ通り商店街」に改称されました。それ以来、大学やNPOと協力しながら、古いものを生かした新しいまちづくりを展開しています。



6月に開催されるアートフェスタ勝負市

Q.袋町ってどんなところ？

A.江戸時代中期には米屋や塩屋、煙草屋などがありましたが、明治時代以降、彦根を代表する歓楽街として栄えました。現在は、スナックや料亭などが営まれており、狭い路地や紅殻格子の町家がかつての風情を伝えています。ちなみに、大河ドラマ第1作となつた舟橋聖一『花の生涯』は、この町で長野主膳と村山たかが出会う場面から始まります。



袋町の町並み

花しょうぶ通りエリアへのアクセス

JR・近江鉄道 彦根駅から徒歩約15分
近江鉄道 ひこね芦川駅から徒歩すぐ



2014年2月23日 初版発行
2015年9月1日 第2版発行

制作 まち遺産ネットひこね http://www.geocities.jp/machiisan_hikone/
(文・写真 鈴木達也)

参考文献

『新修彦根市史 第10巻 景観編』(彦根市、2011年) / 『新修彦根市史 第11巻 民俗編』(彦根市、2012年) / 『新修彦根市史 第12巻 便覧・年表』(彦根市、2013年) / 『彦根市河原町芦町地区伝統的建造物群保存対策調査報告書』(彦根市、2011年) 彦根史談会編『城下町彦根―街道と町並―』(サンライズ出版、2002年)

このマップの第2版は、井伊直弼公誕生200年祭市民提案事業補助金により制作しました。「御城下惣絵図」は、彦根城博物館の許可を得て掲載しています。また、商店街の写真の一部を、和田一繁さんより提供いただきました。作成にあたり、彦根市教育委員会文化財課の井伊岳夫さん、深谷覚さん、そして地域の皆様の多大なるご協力を賜りました。心より御礼申し上げます。

Q.江戸時代はどんなところだった？

A.もともとは芦川の流路の一部だったと考えられていますが、江戸時代初期に彦根城ができたとき、町がつくられました。川原町から善利新町にかけての通り(現在の花しょうぶ通りと芦町)は、城下町と中山道をつなぐ道の一部で、たくさんの人やものが往来しました。城下町の東端に位置しているので、家老の下屋敷や足軽組屋敷もありました。



Q.なぜ“戦国商店街”と呼ばれているの？

A.彦根には、井伊家の彦根城だけでなく、石田三成の佐和山城というもうひとつの名城があります。これに着目した花しょうぶ通り商店街は、三成や関ヶ原の戦いをテーマにしたイベントを開くなど、まちづくりの中心に戦国時代を据えています。しまさこにゃん(島左近)、いしだみつにゃん(石田三成)、おおたににゃんぶ(大谷刑部)というご当地キャラも生まれ、全国の戦国ファンに愛される商店街になりました。



いしだみつにゃん しまさこにゃん
(画像提供: やまもとひまりさん)

Q.下屋敷には誰が住んでいたの？

A.井伊家の重臣の屋敷は、彦根城内曲輪(彦根東高校や裁判所などのあるところ)にありました。城下町のいちばん外側の地域に下屋敷(別邸)を持っていました。広い敷地に大勢の家臣を住ませたり、馬を飼ったりしていたと考えられます。明治時代になると、大きな屋敷を維持できなくなり、細かく分割されて宅地化が進んでいきました。



脇伊織下屋敷の茶室



ひこね 花しょうぶ通り マップ

hikone hana-shobu street map

古地図で楽しむまち歩き

3

ぶらひこねマップ コース

古地図「御城下惣絵図」を片手に花しょうぶ通りとその周辺を歩いて、城下町の魅力がぎっしり詰まったまちを楽しみましょう！



